

Acta Sesión Extraordinaria 27-2025

08 de Mayo del 2025

Acta de la Sesión Extraordinaria N° 27-2025 celebrada por el Concejo Municipal de Belén, a las dieciocho horas del 08 de mayo del dos mil veinticinco, en la Sala de Sesiones Guillermo Villegas de la Municipalidad de Belén, en el Distrito San Antonio. **PARTICIPANTES PERMANENTES PRESENTES: REGIDORES PROPIETARIOS:** Teresita Venegas Murillo – Presidenta. Gilberth González González - Vicepresidente. María Lourdes Villalobos Morera. Ulises Araya Chaves. Ana Betty Valenciano Moscoso. **REGIDORES SUPLENTE:** José Pablo Delgado Morales. Sigifredo Villegas Villalobos. Marita Arguedas Carvajal. Francina Quesada Ávila. **SINDICOS PROPIETARIOS:** Luis Adolfo González Zumbado. Margot Montero Castillo. Bernal González Delgado. **SINDICOS SUPLENTE:** Alejandra Solano Soto. Isabel González Rodríguez. **ALCALDESA MUNICIPAL:** Zeneida Chaves Fernández. **SECRETARÍA DEL CONCEJO MUNICIPAL:** Ana Patricia Murillo Delgado. **MIEMBROS AUSENTES: REGIDORES SUPLENTE:** Ana Yensy Ramírez Arrieta. **SINDICOS SUPLENTE:** Leovigildo Chaves Mora.

CAPÍTULO I

PRESENTACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA

ORDEN DEL DÍA

- 6:00 pm. Se atiende al señor Jaime Mas. Autoridades del INCOFER.
- 7:00 pm. Se atiende al Comité Cantonal de la Persona Joven. Asunto: Ampliar algunos proyectos, así como el gran proyecto del CPJ 2025.

CAPÍTULO II

SE ATIENDE AL SEÑOR JAIME MAS. AUTORIDADES DEL INCOFER.

ARTÍCULO 1. La Presidenta Municipal Teresita Venegas, cree que iniciamos nuestra orden del día atendiendo al señor don Jaime Mas. Él representa a las autoridades del INCOFER y nos viene a hacer una exposición sobre temas que ya hemos tratado en este Concejo Municipal, tiene la palabra don Jaime. Son 20 minutos para su exposición y luego las consultas de los compañeros Regidores adelante.

El señor Jaime Mas, razona que buenas noches, es un gusto para mí estar aquí en San Antonio Belén. Mis papás viven aquí, es grato estar en este Concejo Municipal, nosotros en INCOFER mi nombre es Jaime Mas soy el Gerente de Operaciones de INCOFER en representación de la institución. He de decir que hemos trabajado muy de la mano con el Cantón en los últimos años, para muestra un botón, las obras que se están desarrollando en este momento cerca de la Estación. Tenemos mucho por hacer, después de la Estación, falta un tramo de derecho de vía

para rehabilitar, el cual llega hasta la frontera con el Cantón de Alajuela, el cual, tiene como límite un puente que en este momento está socavado en ambos bastiones y tiene problemas desde el punto de vista estructural, hay mucho, por hacer. Yo tengo entendido que nos habían citado, que había un tema importante de parte del Concejo Municipal que querían, por eso convocarnos a nosotros como institución para ver la parte de continuar las obras y de que se podría hacer en el derecho de vía del INCOFER en el sector más hacia el oeste, del Cantón en San Isidro. Como ahora me estaba recordando el compañero que está aquí enfrente mío, nosotros habíamos venido de visita técnica en conjunto con el Diputado, Jonathan Acuña y junto con la Alcaldesa. Para ver todos los sitios donde se están, donde hay ciertos temas que se podían trabajar ya lo que es la curva de los Villalobos. Como pueden ver ya se está trabajando y estamos abiertos a recibir propuestas en el resto del derecho de vía del INCOFER. Vamos a ver ahí en San Isidro. No es un secreto que hay cierta problemática, para el tránsito de las personas que circulan por el derecho de vía y que desde el punto de vista técnico no hemos recibido una propuesta para poder hacer el estudio de la misma y poder hacerle observaciones para ver la viabilidad desde el punto de vista técnico de la intervención de la vía en ese sector, yo creo que los 20 minutos van a ser mucho., no creo que se tenga que discutir tanto el tema. Si estamos abiertos a abrir la discusión y estoy aquí con todo gusto para servirles.

El Regidor Propietario Ulises Araya, explica que especialmente bienvenidos a los vecinos de Barrio San Isidro, de la Asociación de San Isidro que nos acompañan esta noche y por supuesto a Jaime Mas la cordial bienvenida don Jaime. Yo primero quiero decir que tengo un muy buen recuerdo suyo porque fueron correos que usted remitió después de la reunión que hubo el pasado 03/11/2023. Una reunión que se llevó a cabo en el INCOFER con los vecinos, donde se hizo la propuesta de que la solución para Belén pudiera ser planchas de concreto. Tal cual como se está haciendo en este momento en el sector de la curva de los Villalobos, nosotros aquí en San Antonio y esto es importante para contextualizarlo a todos los que nos esté viendo en sus casas. El problema histórico que hemos tenido con la línea del tren de San Antonio se ha tardado tanto en solventar porque hubo propuestas anteriormente que eran ideales, pero poco factibles. Había un proyecto que era para crear un bulevar, un buen proyecto, muy bello proyecto. Hay que reconocer, sin embargo, por su alto costo y porque además estábamos a la expectativa de que iba a ser Gobierno central que iba a ser INCOFER con los proyectos que se han planteado. Esos no se llevaron a cabo luego el tren eléctrico interurbano. Todos sabemos que al final no, se llevó a cabo, si eso se rechazó y eso nos llevó a nosotros a la propuesta junto con los vecinos, tanto de los Villalobos como, los de San Isidro de plantear que aquí en Belén pudiéramos al menos tener temporalmente, mientras a nivel nacional se resuelve que se hace tener lo mismo que ha hecho San Joaquín de flores, Heredia, San José, poniendo las planchas de concreto que ahora felizmente se están instalando en la curva de los Villalobos. Eso primero, quiero agradecerse enormemente. Lo segundo es que si nosotros tenemos que tener la garantía y seguridad INCOFER y que dice que está aquí esta noche. Porque la segunda etapa de intervenir, que es San Isidro, en el costado del Polideportivo. Parece que, según nos explicaba la última vez don Óscar Hernández, que ahí hay un tema relacionado con las aguas, de escorrentía, eso, si pudiéramos solventarlo lo más pronto posible técnicamente, de manera que ustedes lo avalen para efectos de implementar la misma solución de planchas de concreto, sería ideal porque este Concejo Municipal ha tenido como una de sus principales, preocupaciones el que solventemos de una vez lo de la línea del tren, yo no digo que aquí en Belén la demos el

dinero, pero si focalizamos que ese es un problema urgente de atender y si fuera por fondos, creo que yo y mis compañeros estaremos de acuerdo en asignar los fondos que sean necesarios para solventar lo más pronto posible. Ojalá arrancar este mismo año ahí en San Isidro, que hay una dificultad tanto con el tema de los adultos mayores que se caen como al final de la zona donde están las casas antes del Quebrada Seca del puente, donde ocupamos un giro para efectos de ambulancias o vehículos de emergencia que pudieran necesitarlo en algunas circunstancias, pero quería agradecerle ese compromiso de noviembre del 2023 y consultarles y de parte de ustedes hace falta algo pendiente por parte de la Municipalidad para atender la etapa 2, que es esa de San Isidro y obviamente ya después etapa 3, que será el resto de San Antonio mediante la plancha de concreto, si pudiera usted también referirnos un poco en cuanto a ello.

El señor Jaime Mas, cita que sí hace falta una propuesta técnica desde el punto de vista de por lo menos anteproyecto para ver los niveles, secciones transversales de lo que se pretende realizar en el sitio. Porque así nosotros podemos evaluar desde el punto de vista técnico que sí que no se podría hacer, porque, por ejemplo, yo conozco el sitio y sé que, hay desniveles desde el nivel de la vía férrea a nivel de las casas que están colindantes con el derecho de vía. Esa solución técnica de cómo se va a manejar ese desnivel es algo muy importante que se tiene que solucionar en cualquiera de los escenarios que se plantean en ese sector, aparte de la viabilidad, desde el punto de vista de seguridad vial, no sé si se podría hasta consultar Ingeniería de Tránsito para que se haga, un anteproyecto que contemple la seguridad vial en el sector y sobre todo, que se presente un anteproyecto técnico. Ojalá lo más, cocinado posible de parte de la Municipalidad para poder evaluarlo y poder hacer las observaciones técnicas del caso. A ver hasta dónde podemos llegar.

La Presidenta Municipal Teresita Venegas, enumera que para no perder el hilo de lo que usted está diciendo, Jaime, yo quisiera preguntarle quién tiene que o ante quien nosotros somos que solicitar ese estudio técnico o anteproyecto o estudio de prefactibilidad.

El señor Jaime Mas, considera que normalmente hay 2 maneras de presentarlo, yo recomiendo presentarlo directamente ante la Presidencia Ejecutiva de INCOFER porque ellos son, la representación principal de la institución y ustedes como Consejo de Distrito tienen la potestad de ir a solicitarle directamente a la Presidencia Ejecutiva las gestiones que ustedes ocupen con el Instituto. Sin embargo, toda la parte técnica es revisada por la Gerencia de Operaciones, la cual estoy yo encargado, desde el punto de vista si es una revisión técnica. Pueden pasarla directamente a la Gerencia, pero sí, sin, ocultar que el debido proceso, el debido camino, así como muy probablemente el Concejo se lo manda a INCOFER, sea por medio de la Presidencia Ejecutiva para que le dé el trámite adecuado y la importancia del caso.

La Regidora Suplente Francina Quesada, precisa que un saludo a los vecinos de Barrio Isidro, don Jaime y usted también bienvenido, algunas dudas ya se las han planteado. Usted dice que debe haber una propuesta de viabilidad. Nosotros, quién, tiene que hacer esa propuesta, los técnicos de la Municipalidad de aquí y presentarla y otra inquietud que tengo es respecto a los pasos peatonales, porque ahí también se ocuparía tal vez un paso peatonal porque hay gente en silla de ruedas, señoras que van se ha visto que es difícil y como hay gente que pone carros

porque va para el Polideportivo, eso todavía dificulta más, en todo esto habría que hacer también un análisis de si es posible poner esos pasos peatonales o no y de alguna manera, tendría que ser a través de la Municipalidad y el mismo Concejo presentar la propuesta.

El señor Jaime Mas, indica que sí, vamos a ver si la Municipalidad, como interesada como la encargada de administrar la conectividad tanto vehicular como peatonal del Cantón, debería presentar la propuesta técnica INCOFER para poder evaluarla. Es, básicamente, ese es el camino.

La Alcaldesa Municipal Zeneida Chaves, menciona que muy buenas noches, vecinos, buenas noches, Jaime, bienvenido, creo que acá es importante aclarar porque se refieren a ese acuerdo municipal. Nosotros tuvimos que empezar de 0, nosotros tuvimos que empezar en la propuesta de diseño porque los acuerdos políticos no estaban, relacionados ni coordinados con la parte técnica y aquí es donde es importante que nosotros tuvimos hasta que revisar cómo está el convenio y qué tanto nos sustentaba. Creo que les digo esto porque para nosotros fue un gran reto de muchas sesiones de trabajo, cierto, muchísimas sesiones de trabajo porque para mí el solventar la situación y sobre todo con lo que nosotros llevamos, de hacer Inter línea que es de Paraíso Cartago hasta en ese momento era hasta San Antonio. Ahora se quiere que sea hasta Alajuela. Eso ha sido un reto que lo hemos trabajado, técnicos, parte política, todos hemos estado alineados a resolver y a solventar, a coordinar y a buscar soluciones. De hecho, ahí es donde nosotros hemos día a día a estar vigilante en que las salidas, estén sin afectación porque han dado de verdad a los belemitas, nos han dado la oportunidad de ir hasta hablar, hacer un levantamiento con los vecinos. Dónde va a quedar la salida, dónde va a estar las emergencias, dónde va a ir y así hemos ido haciendo. Y vamos por fases, esta fase llega hasta acá, la otra fase ya se solicitó. Óscar está presentando y eso lo estamos coordinando con INCOFER, para tranquilidad de todos ustedes, eso ya se está trabajando la propuesta porque esto lleva una solución del manejo de escorrentías basado en soluciones de la naturaleza, todo va. Nosotros podemos hacer una propuesta, pero el único entre rector no somos nosotros, es INCOFER a ellos, deben de revisar, debes de tener y eso ya está en la propuesta que llega hasta el Polideportivo. Eso está nosotros, qué hicimos, pero ese rediseño no está cogido a eso que mencionan del 2023, que nada de eso tuvimos que empezar y esa es la parte donde me gusta que quede hoy que Jaime nos lo diga, lo estamos trabajando. Vea que eso la primera reunión la tuvimos en febrero, no, cuándo fue en mayo junio, creo que fue la primera reunión y hoy gracias a este gran seguimiento y coordinación que existe entre el INCOFER y los técnicos lo hemos logrado, así que estos avances estamos. trabajándolos. Hoy yo le puedo decir hacia dónde vamos, qué hemos cooperado, qué hemos hecho porque se hizo un presupuesto porque el presupuesto se dio. Que tenía el aval de INCOFER, no era el aval de la propuesta de nosotros, no de INCOFER para presupuestar y así ya ellos tienen en este momento una propuesta que analizar que llega hasta el Polideportivo, el compromiso está con la población, por supuesto, pero quiero que sepamos que esto tuvo que empezar de 0. Pero estamos trabajando muchísimo juntos es más de las instituciones que más, hemos trabajado juntos y muchas gracias de verdad por esa atención que le ha dado y las gracias no sólo a Jose, sino también Alvaro Bermúdez ha tomado esto como un reto, el lograr hacer que Belén sea ese lugar donde vamos a aumentar las frecuencias, donde vamos a tratar de que los trenes chinos a futuro vengán. Es un reto que tenemos y lo vamos a lograr.

La Regidora Propietaria Lourdes Villalobos, manifiesta que don Jaime, bienvenidos los vecinos de San Isidro, realmente ya los compañeros han dicho mucho, yo sí le voy a agradecer en nombre de todos los vecinos de este Cantón la ayuda que Incofer nos ha dado. Realmente ha sido un calvario porque íbamos a INCOFER, hemos ido muchas veces y ya cuando teníamos cocinado como dicen todo, cambiaban de Director, de nuevo otra vez a lo mismo y así varias veces hasta que por fin ya se pudo. Ya ejecutar las obras que se están ejecutando en la parte de la curva de los Villalobos y también hicimos muchas visitas a la parte de San Isidro. Fuimos hasta la casa de don Patricio, no se me olvida para que ustedes vieran como el señor le costaba ahí cruzar porque realmente ahí si se necesita un buen trabajo, quisiera pedirle nombre de todo el Cantón que usted también nos ayude con esto para ver si podemos hacer ese sueño realidad. Todos los belemitas, no ahora, sino desde hace muchos años y que todas las fuerzas políticas han puesto un granito de arena para que se pueda efectuar y que los vecinos puedan ya estar en paz. La vez pasada le llevábamos al Director fotos de una persona que se cayó y era una tajada, como dicen, tremenda en la cara las llantas de los carros dañados. Realmente vivir así debe ser muy triste. Sabemos que el INCOFER tiene la prioridad y que los vecinos, en aquella época no medían eso que tenemos ahora, pero ya ahí están y ahora nos toca apechugar el asunto y tratar de darles una mejor calidad de vida a todos, con toda la humildad del mundo, así pedirle que por favor ponga, un granito de arena de parte suya y de todos los del INCOFER para que nos puedan ayudar y como les repito, para que esto pueda ser una realidad.

El señor Jaime Mas, avala que recibí los comentarios muy positivamente, de parte del INCOFER siempre tratamos de llevar una relación adecuada con nuestros vecinos, que son todas las Municipalidades que están a lo largo y ancho del país. El INCOFER cruza de lado a lado desde el punto de vista del derecho de vía que le toca administrar y parte y todo el ferrocarril del sur, aunque no tiene rieles y no tiene equipos funcionando, igual nos toca administrar el derecho de vía que nos quedó por ahí, de parte nuestra todo lo que sea técnicamente viable, estamos abiertos a nosotros las obras que se están realizando en realidad nos convienen un montón, no es, solo para beneficio de la población, también para beneficio de INCOFER, porque eso permite que el tránsito del ferrocarril en el Cantón sea más seguro. Más confortable y que se genere una menor, un mantenimiento del derecho de vía, dentro de todos los temas que tienen que ver con las obras que se están desarrollando es un ganar y creo que podemos seguir en esa relación, ganar, a futuro.

La Regidora Propietaria Ana Betty Valenciano, afirma que darle la bienvenida al Gerente de Operaciones, don Jaime Mas, y a los miembros de la Asociación de Vecinos de San Isidro, don Carlos Venegas y don Sergio Venegas. Don Jaime este tema de la situación de la línea férrea en Belén ya tiene varios años de la problemática que los vecinos han expuesto reiteradamente en las sesiones municipales. Desde el año 2023 en el Acta 67 Artículo 35, nosotros recibimos acá las inquietudes de los vecinos, sobre todo del sector que los compañeros han mencionado, lo que nosotros llamamos acá en Belén, la curva de los Villalobos, que es la que están interviniendo en estos días por parte de la Municipalidad y nos queda pendiente la parte del costado del Polideportivo. Lógicamente cada uno de los vecinos, quiere ver, es su sector lo mejor posible para tener una mejor accesibilidad, porque y son sus casas y ellos necesitan entrar y salir y tener las condiciones adecuadas para ello, sobre todo cuando existen algunos vecinos

que tienen algunas situaciones especiales y que nosotros tenemos que atender esas necesidades que los vecinos manifiestan. En el Acta 43-2024 en el Artículo número 1, nosotros tuvimos acá la visita de los vecinos de la Asociación de San Isidro, donde ellos hicieron una exposición muy amplia de la situación que ellos están viviendo en ese sector. Ese sector es un sector bastante complicado porque es una sola vía, ellos tienen sólo un acceso y una salida, lo cual dificulta mucho el tránsito en esa parte y luego al otro costado está el Polideportivo y en medio, tenemos la línea férrea, me imagino que ya usted conoce el sector y puede entender la situación que vecinos están viviendo ahí. Si ahí pasa una emergencia y como anterior administradora de la Cruz Roja, cuando ahí ingresaba un vehículo de emergencia es muy, complicado porque ellos no pueden girar, ellos entran y tienen que retroceder y en un caso rojo eso es sumamente complicado. Los vecinos vinieron y expusieron todas las situaciones que hay. Los antecedentes que han sufrido ahí algunos vecinos, lamentablemente tuvimos una pérdida de vida en ese sector. El señor, no hay un paso peatonal, el señor se cayó y a raíz de la caída tuvo una situación que de complicación de salud y el señor falleció. Para nosotros es sumamente importante atender esa situación de esos vecinos y tratar de brindarles a ellos la accesibilidad que ellos se merecen en ese sector. En esa misma sesión en el Acta 43, este Concejo Municipal tomó un acuerdo que dice dar por recibido el informe que nos presentan el señor Carlos Venegas, que es el miembro de la Asociación de Vecinos. Segundo, solicitar una sesión de trabajo con los funcionarios del INCOFER que es lo que estamos haciendo hoy, pero como tercero, que es el que quiero rescatar, dice, para ello, es importante ratificar el acuerdo de referencia en el Artículo 35 de la Sesión 67 del 2023, que cita, segundo, solicitar a la administración municipal elaborar una propuesta técnica acorde a los requerimientos del INCOFER. Sea, en concreto solamente o mixta, iniciando con un tramo en la curva de los Villalobos e incluyendo la cuadra norte del Polideportivo San Isidro, zonas más afectadas por el paso de peatones y accidentes de adultos mayores. Tercero, mantener informado a este Concejo Municipal, ya nosotros como Concejo Municipal ya tomamos el acuerdo de solicitar ese informe técnico por parte de la administración. Y yo más bien lo que quisiera ahora es consultarle a la Alcaldesa si ese informe técnico ya tiene algún grado de avance para presentarlo a las autoridades del INCOFER, para que ustedes les den las recomendaciones necesarias como institución regente en el tema de qué tenemos que mejorar nosotros en ese informe técnico para que ya podamos proceder con intervenir el sector del Polideportivo, porque recursos están aprobados. En el Presupuesto Ordinario 2025 este Concejo Municipal aprobó un acuerdo donde dice que, si hacen falta recursos económicos para hacer esa intervención, nosotros los vamos a dar, ya recursos están aprobados. Lo que necesitamos es saber el avance del informe técnico que se pidió desde el 18/07/2024 cuánto hemos avanzado en ese informe técnico y ver si ustedes lo han recibido, si hay algunas recomendaciones, para ya nosotros poder decirles a los vecinos que están aquí presentes, para cuándo más o menos podemos empezar ya con la intervención de ese sector.

El señor Jaime Mas, comunica que yo tengo entendido que, si se han realizado reuniones de coordinación, yo no he participado en todas las reuniones. De hecho, en las últimas ha sido el Ing. José Antonio Quiroz en conjunto con los técnicos de la Alcaldía. Pero no, hemos recibido un documento así, ya con el fruto de esas reuniones. Como para poder evaluarlo y poder hacer ya, el descargo del documento. Me imagino que se ha estado trabajando en la formulación del

documento. Con las reuniones de trabajo, pero no se ha entregado un documento para poder evaluarlo.

La Regidora Suplente Marita Arguedas, describe que bienvenido Jaime, representación del INCOFER y los vecinos de la Asociación de Barrio San Isidro, para nosotros como representantes del Cantón de Belén es muy gratificante conocer y o poder observar todos los avances de la obra que se está realizando en el sector de la Estación y lógicamente el sector de lo que hemos denominado el sector de la familia Villalobos. Esto es muy gratificante porque son muchos años de espera y de enfrentar una serie de situaciones en ese sector y eso es una solución a una problemática existente. Sin embargo, de forma muy particular quiero reiterar la solicitud de la atención que requiere el sector de Barrio San Isidro. Este sector por las características y condiciones que tiene. Enfrentan una serie de limitaciones para la movilidad y no sólo afecta a los vecinos de Barrio San Isidro, sino que eso es una ruta de paso también para los vecinos de Barrio La amistad que se movilizan en ese sector. De acuerdo a lo que nosotros hemos analizado reiteradamente con los representantes de la Asociación de Vecinos, hay 3 planteamientos concretos, que es la instalación de los pasos peatonales, la construcción de la vía en forma que sea accesible y que sea construida en cemento todo el sector y también la necesidad, de construir al final del sector, una especie como de media rotonda, si lo podemos denominar así de forma no técnica, porque no soy ingeniera para calificarlo, pero eso es lo que los vecinos han evaluado y considerado como una solución. Se han tenido ya antecedentes lamentables en el sector no solo se ven afectados los vecinos, los adultos mayores, sino que ahí circulan muchos niños, jóvenes y personas trabajadoras que vienen a tomar el tren o los buses. Aquí a la parada, a la terminal de buses, yo quiero solicitar respetuosamente a la Presidenta que ya que usted mismo nos lo ha confirmado, que no se tiene el documento oficial del diseño técnico por parte de administración municipal, que por favor sea considerado en el acuerdo que se va a tomar ahora para que ya podamos tener ese paso adelantado y que pueda ustedes como técnicos hacer la evaluación correspondiente. Las valoraciones que se requieran para tomar decisiones. Y poder dar inicio a los trabajos que se requieren en el sector, muchas gracias por acompañarnos y por visitarnos a esta sesión.

El Regidor Suplente Sigifredo Villegas, ratifica que bienvenido Jaime, gracias por la exposición, hoy ahorita antes de venirme para acá para el Concejo me di a la tarea de irme a la curva de los Villalobos y me vine caminando para poder apreciar y poder decir algo aquí en esta sesión de los trabajos que se están haciendo. Por cierto que el tren no está llegando aquí a la Estación, está parando ahí en la curva de los Villalobos, ahí está toda la gente, parada y con este aguacero había unos aquí en la Estación y tuve que decirles que el tren está parando allá y tuvieron que irse ya está sin, sombrillas, por la misma situación de los trabajos que se están llevando a cabo, muy entendible totalmente, pero felicitar realmente por trabajos están tan bien elaborados, la chorrera esa que se hace que son casi como no sé casi 10 in y realmente es un trabajo excelente, lo que es la parte que le podíamos llamar la escuela me dice don Sergio que se llama la que está la parte de la línea, la oficial no hay una que es para hacer los cruces. Esa fue sustituida totalmente, la quitaron y están trabajando realmente haciéndola nueva el asunto de los durmientes, ver que seguramente los están poniendo nuevos y ya están llegando aquí hasta la entrada del gimnasio aquí, de la familia Venegas. Un trabajo excelente que pude apreciar y viendo ese trabajo. Yo me pregunto si hay algo que me tiene inquieto desde el año pasado aquí

de la Unión Nacional de Gobiernos Locales, vino una representante y nos explicó el proyecto mueVe que desde el 2020 se habían gestionado unos recursos que venían de la Unión Europea para los 15 cantones que estaban involucrados en el tren interurbano. Iniciando precisamente Paraíso. Esa exposición yo nunca pude comprender, porque dichos recursos, que es su objetivo, dijo la funcionaria. A esa vez era real la reactivación económica del comercio paralelo con la línea férrea. De los 15 cantones involucrados, yo ese día le hice la consulta a la señora, por qué es sus recursos que todos entendemos, tren interurbano tiene que ver con Incofer, tiene que ver con línea férrea. Ella, hablamos un momento de 60.000.000, haciendo el análisis de este trabajo que se está haciendo, que vale 150.000.000 de la curva los Villalobos a la Estación cuanto se hubiera hecho con esos recursos porque muy bien lo que falta hacer en San Isidro, totalmente de acuerdo, pero el comercio que tiene alrededor la línea férrea está aquí, en el corazón de Belén, es que muchas veces no hemos dicho eso y es la parte estética del Cantón que está horrible y peligrosa. Cuánto hubiéramos hecho con esos 60.000.000 de la Estación hacia abajo, aunque cierto el tren no está pasando por ahí porque el servicio hacia San Rafael, que me parece también ilógico, no está funcionando, así que hicieron todos los trabajos del Polideportivo a San Rafael. No está funcionando, no sé por qué hasta Estación nueva en San Rafael. Y esos recursos lo que quería decir y ahorita le hago la pregunta, don Jaime es porque se llevaron a hacerlos en otro sitio que fue la calle Ande, no comprendo. Es que no sé si costaron esos recursos porque al ojo mío no cuesta, no se ha invertido esos 60.000.000 en esa obra en la calle Ande. Cuando me manifestó la funcionaria de la de la Unión de Gobiernos Locales sobre por qué nos iba a hacer los trabajos aquí, ella me dijo. Y fue la respuesta que ella dio INCOFER, no dio permiso, nunca logre comprender esa respuesta. Sí, los recursos venían para el tren interurbano como INCOFER no iba a dar permiso porque es cierto lo que se está haciendo aquí a los Villalobos para acá eso beneficia totalmente a los vecinos, pero más más a al ferrocarril. Y eso es una obra que me imagino que la máquina ahí pasa con toda la tranquilidad, cambiando todo, su estructura, concretamente. La pregunta es si usted tiene información porque ese proyecto no se autorizó invertir los recursos exactamente en esta línea férrea del centro de San Antonio.

El señor Jaime Mas, dice que sinceramente no conozco el trámite que se le dio a esa gestión, yo no, estoy, con la información para poder responder certeramente. Qué fue lo que pasó en esa ocasión, puedo suponer que al reformular el proyecto del tren eléctrico. En este momento el proyecto va de Alajuela Paraíso no va por esta línea, al menos en su primera etapa, que es la que se desarrollaron todos los estudios y toda la factibilidad, puede que dentro de todo eso se haya dicho que el área principal de impacto del proyecto debería de ser la línea 1, que es la que se va a desarrollar en el proyecto que es de la Alajuela Paraíso. Y no la línea que va de la Estación del Pacífico al Coyol, que es la segunda etapa. Por decir así, puede que haya sido esa priorización de acción porque el proyecto mueVe, tiene un plazo muy definido y tiene recursos también muy definidos, andan buscando a dónde generar el mayor impacto, pero sinceramente. Es una suposición, no es una aseveración de que por eso se tomó esa decisión porque sinceramente desconozco cuáles fueron las gestiones y las conversaciones que se dieron en el caso de San Antonio Belén para el proyecto mueVe.

El Regidor Propietario Ulises Araya, apunta que vean quiero que tal vez como ya vamos concluyendo, aterricemos en lo concreto el que mucho abarca, poco aprieta, en lo concreto ya

Ana Betty hizo una muy buena pregunta de don Jaime Más nos contestó, está haciendo falta la propuesta técnica para etapa 2, San Isidro, etapa 3 vendrá posteriormente, pero concentrémonos en etapa 2, qué es lo que nos está haciendo falta y urge, necesitamos que la Unidad de Obras pueda mandar lo más pronto posible a don Jaime Más la propuesta técnica. Que idealmente, porque eso era lo que decía el compromiso original iba a ser mediante igual la solución de plancha de concreto, el tema ya solventar. Yo no soy técnico, pero sería el peralte que tendría eso al final por el tema de la escorrentía del agua, eso es lo técnicamente que hay que resolver y que con la capacidad que tiene la Unidad de Obras de esta Municipalidad creo que lo van a lograr hacer bien, pero eso particularmente es lo vital, si queremos que San Isidro tenga esa problemática resuelta, ocupamos esa propuesta que se envíe. Empáticamente yo sé que la Unidad de Obras está cargando con mucho trabajo, les ha tocado atender algo que no deberían haber atendido nunca ellos, que es el tema ya en Fátima lo de Casas Max y eso les había restado trabajo, tiempo, para que puedan adentrarse en la planificación anual que ellos tienen dentro de la cual está esto, pero es un tema interno municipal. Nada más, yo quería cerrar con esto me gusta y voy a decirlo, la expresión que usa doña Lourdes. Todos han puesto un granito de arena. Creo que eso es más conciliador que decir que algo no sirvió y hubo que comenzar de 0. Porque los vecinos que también fueron parte de esta propuesta, ellos fueron y fueron los primeros que plantearon en INCOFER, por qué San Joaquín, por qué Heredia y por qué San José tienen cemento y por qué en Belén no tenemos cemento. Y a partir de eso surge la propuesta, que no fue una propuesta política. Voy a aclararlo a tal punto que, en el correo del viernes, 03/11/2023. Y el correo, del 14/11/2023 saben de quién son esos 2 correos de don Jaime Más Romero aquí presente, no fue una propuesta política, fue una propuesta técnica acogida en esa reunión del 3 de noviembre que a la luz de lo que pasó después y con la felicidad que tenemos todos con el arranque que, en San Isidro, perdón con el arranque aquí en la curva de los Villalobos. Todos podemos constatar que la solución, finalmente cuál fue, plancha de concreto, que fue lo que los vecinos pidieron ese día y el mismo correo. Don Jaime Más indicaba que INCOFER, no quedó satisfecho con la propuesta anterior, que era la rejilla, el material permeable y la piedrilla porque no cumplió a satisfacción, lo que INCOFER pretendía y surge la propuesta que los vecinos hacen junto con Jonathan Acuña, junto con María Antonia, que acompañó en esa ocasión y volvemos a lo inicial. Todos hemos sumado un granito de arena y en eso deberíamos quedarnos todos con gran satisfacción la Alcaldía, el Concejo Municipal, el Concejo anterior. Estos vecinos de San Isidro y los vecinos de la curva de los Villalobos.

El Vicepresidente Municipal Gilberth Gonzalez, siente que ahora que mencionamos, actores y todos los que se han sumado que hay que felicitar obviamente a la comunidad, que ha sumado sus esfuerzos. Yo también voy a aclarar un tema y es porque no es que el proyecto no sirvió lo que estaba anteriormente no sirvió cuando yo era Asesor en la Asamblea Legislativa, en el despacho de Horacio Alvarado se me invitó a una reunión donde asistieron varios funcionarios y en ese entonces el nuevo Presidente Ejecutivo del INCOFER que es el que está actualmente. Y en palabras de él se, les dijo a los funcionarios que tenían que empezar desde 0. Porque lo que estaba no funcionaba, en palabras del Ministro y el Area Técnica de la Municipalidad, obviamente inició con todo otra vez desde 0 y es lo que hoy tenemos reflejado, gracias también a esa petición que los vecinos hacen, el Area Técnica de esta Municipalidad incorpora, estos temas. Y es lo que hoy estamos viendo en la curva de los Villalobos, yo don Jaime sí, le quiero consultar a usted y es que, si ya el Area Técnica de esta Municipalidad, que es la, encargada

de ejecutar estos proyectos. O más bien de llevarlos a cabo, qué podemos nosotros desde acá el Concejo Municipal para que ustedes Incofer puedan hacer por lo menos algo que les solviente de forma más fácil, mientras que el proyecto grande llega para que ellos no tengan el problema que ahorita tienen. No sé si se puede hacer una rotonda mientras que ese proyecto llega porque, si bien se necesita esos trabajos para que San Isidro solviente ese problema que por años ha tenido sin duda alguna, no podemos dejarlos esperando a ellos 1 año más, por ejemplo. Necesitamos actuar que pueda ser este municipio para que se pueda solventar al menos paliativamente. Algo, lo más cercano posible en un corto plazo.

El señor Jaime Mas, piensa que se ha trabajado, yo creo que se hizo un riego de ripio en el sector. Sí desde el punto de vista de atacar el problema de una manera rápida si se han dado ciertos, avales para que se pudieran ejecutar. Pero desde el punto de vista técnico, cualquier propuesta tiene que hacérsela llegar para poder evaluarla. Nosotros no podemos decir si hagan una rotonda. Cuando desde el punto de vista de responsabilidad de administrar el derecho de vía del ferrocarril, no podemos dar un aval de algo que no está comprobado desde el punto de vista técnico, que no va a afectar lo que ya se invirtió de parte del Instituto en el sector, por ejemplo, ahí se invirtieron rieles y durmientes nuevos. Y un montón de piedra de ovalasto si se hacen obras sin coordinar con el ferrocarril. Podría perderse esa inversión y nosotros nos pueden llamar a cuentas, por eso tenemos la obligación de poder, de todos los avales que nosotros damos. Tenemos que hacer la evaluación técnica del caso para no, perjudicar la institución, tenemos que seguir un orden, la Alcaldesa sabe cuál es ese orden, ya hemos firmado convenios. Tanto el Concejo Municipal como el Consejo Ejecutivo de INCOFER tienen que aprobar los convenios para poder ejecutar ese tipo de cosas y para poder el Concejo aprobar los convenios. Tiene que pasar un proceso de estudio de la propuesta técnica para poder dar el aval, nosotros estamos abiertos a recibir propuestas. Entendemos la problemática de la zona, sabemos que no es de este año ni del pasado, son varios años, donde nos han hecho saber que están interesados en intervenir el derecho de vía del ferrocarril para mejorar la condición de los vecinos, pero nosotros no podemos, dar un aval. Sobre nada tenemos que dar un aval sobre una propuesta técnica que nosotros veamos viable. No, simplemente decir aquí va un paso peatonal. Aquí va una rotonda, aquí van una rampa, tenemos que ver los niveles, por eso en mi primera intervención cuando se sacó el tema de los niveles. Eso es muy importante, porque hay normativa al respecto que se tiene que respetar pendientes mínimas anchos de rampa. Todo eso se tiene que respetar anchos de carril para los carros. Por eso también dije la parte de Ingeniería Tránsito porque tiene que haber señalización, tiene que haber un montón de elementos desde el punto de vista técnico que es para que se haga un trabajo de manera responsable y de manera técnicamente viable para que no tengamos un problema ni en INCOFER ni la Municipalidad.

La Presidenta Municipal Teresita Venegas, interroga que yo quería hacerle 2 preguntas concretas a su persona. Una es que en su exposición o en las consultas que le hicieron varios compañeros, usted hizo referencia a que se debía solicitar a la Presidencia Ejecutivo, del INCOFER el anteproyecto o lo que yo entiendo como es el estudio de factibilidad. Y la compañera Ana Betty hizo referencia a que lo que se necesita o que ustedes tienen en vacío, en su accionar es el informe técnico que la, Unidad de Obras de esa Municipalidad, quiero tener eso bien claro para efectos de redactar el acuerdo.

El señor Jaime Mas, determina que desde que entró la nueva Alcaldía, se enfrentó la relación con el INCOFER con sesiones de trabajo para poder lograr los documentos que posteriormente se van a ir aprobando, la manera adecuada de trabajar, por decirlo así es que, si se hacen falta más sesiones de trabajo para poder llegar a algo que sea técnicamente viable antes de que se presente, estamos abiertos a realizarlas. Eso no es necesario que vayan directamente a la Presidencia Ejecutiva. De hecho, se ha estado trabajando directamente con el ingeniero encargado, de administrar las vías y estructuras del sector Pacífico, que es el Ing. José Antonio Quiroz y ha estado en continuo contacto con la Alcaldía y con el departamento técnico, pero, si hacen falta más sesiones de trabajo para que se pueda coincidir, por decir así, en un documento técnico estamos abiertos a esas sesiones de trabajo. Una vez que se llegue a ese documento técnico, a un documento que ya se ha trabajado en conjunto. Puede, el Concejo una vez revisado y aprobado, me imagino por todas las instancias de la Alcaldía y del Concejo Municipal, enviarlo a la Presidencia Ejecutiva de INCOFER para que así de manera oficial se ha entregado a la propuesta y poder hacer, la última revisión del caso. Y hacer si cabe observaciones, si no de una vez se pasaría a aprobación.

La Presidenta Municipal Teresita Venegas, pide que para terminar de mi consulta porque eran 2 preguntas, la segunda es quién decide el avance de la obra porque yo le estoy entendiendo a usted que se trabajó ahora con la curva de los Villalobos y que falta la segunda parte, si no me equivoco, del informe donde se va a trabajar directamente ya con los señores de San Isidro o ustedes llevan un orden, lo que quiero es saber, el área que nosotros hemos considerado aquí en diferentes oportunidades que la más vulnerable, la que hemos tenido más presencia de los señores que hoy están acompañándonos y todo ha sido San Isidro y han costado hasta la vida de vecinos, nosotros creemos que dentro de nuestra percepción se debe priorizar donde más se necesita ya eso se tiene, pero yo lo que quería saber es si después de que se terminan los Villalobos sigue San Isidro o sigue San Antonio centro y después sobre todo y luego al tiempo que es lo que me gustaría yo conocer. Creo que tengo derecho a preguntar.

El señor Jaime Mas, formula que a lo que tengo entendido porque yo no, tengo los convenios a mano, para poder gestionarlo, pero creo que en, una primera instancia, el primer convenio llega hasta la Estación, después de esa primera etapa. Habría que ver cuál como se va aprobando de parte del Consejo de INCOFER las acciones desde el punto de vista técnico personal, opinión personal que yo no soy el que tengo la última palabra en estos asuntos. Sí le hayo lógico a ir de este a oeste, porque es como, llevar un orden de donde se va a ir reactivando el tren desde el punto de vista de INCOFER. Yo comprendo que ustedes tengan otras prioridades desde el punto de vista del Concejo que tengan peligrosidad en el sector del Polideportivo. Pero también hay que ver la parte técnica nuestra de cómo se puede ir elaborando los proyectos para poder ir ampliando, porque no es lo mismo llegar con ampliar un tren, la zona del Polideportivo, llegando con camiones a dejar los materiales y todo a que podamos tener acceso por tren a nosotros nos hace muchísimo más fácil llegar con el tren con los materiales, a la zona para que eso pase de una manera segura. Y con toda la seguridad, el confort, que en el caso de trenes de carga no es tan importante, pero, con la seguridad de la interacción hasta con las mismas vías cantonales, es continuar de la Estación hacia el Polideportivo en orden para poder ir accedendo con los trenes de trabajo e ir dejando los materiales para, hacer las cosas le salen

más baratas al INCOFER y les sale, desde el punto de vista operativo es muchísimo más eficiente en el caso nuestro.

La Alcaldesa Municipal Zeneida Chaves, cuenta que yo creo que acá es importante que se ha hecho un sobreesfuerzo y de verdad que, Jaime lo sabe y lo sabe todo porque nos sentamos y hemos hecho la moderación de donde viene y hemos visto que ellos han colaborado a un punto que las partes donde hay intervención de la vía. Porque hay gente que está que tiene la propiedad y ellos nos han colaborado. En avanzar porque si nos hubiéramos apegado como se quería y ahí fue donde hemos entrado una sinergia de avance enorme y donde de verdad. Por eso las sesiones de trabajo han sido múltiples y creo que con todo esto había un compromiso muy grande. Porque cuando venimos a la realidad, donde todo lo que se había acordado, que ya eso lo había hecho Mario Arce y que eso no se acogía, que nos enfrentamos a un reto muy grande con el cumplimiento de Belén y qué les dije, yo, no, a mí no me digan qué ha pasado, vamos a empezar y ahí es donde uno agradece la respuesta a los técnicos con el compromiso y la parte de este control político que se ejerció tan grande que en menos de 1 año se vieron las obras. Que ni ninguno creía y yo les dije, lo vamos a hacer en el nombre del Señor, ahora es muy importante que vayamos a ir en un avance de partes San Isidro, nosotros fuimos. Cuántas veces hemos ido, hemos hecho los cálculos, hemos hecho porque yo lo único que les pido por ahora que me hagan los pasos peatonales por los riesgos, llevé la foto Pina pasando, hemos llevado cualquier cantidad porque para mí es importante. Salvo guardar y lo que dice la pirámide de movilidad, qué es el peatón, pero aquí estamos ante lo que es la seguridad, la vial y sobre todo, algo que es la construcción de la vía es de ellos. Y nosotros nos han dado la oportunidad de construir juntos ahora esta otra parte. Esta otra etapa sería importante, que nosotros le consensuamos a ustedes. La parte de lo que sí se puede porque cuando yo me he acercado y les he dicho, yo deseo y se lo he dicho a Charlie, yo sé decirle que se puede hacer eso de la calle con cemento y hacerlo con concreto, que, si no, que, con concreto, que hacerlo, pero llegamos a la parte técnica. Y nos dicen, no se puede, fuimos, hicimos porque yo me metí a saber si con el carro se podía dar la vuelta para la propuesta del martillo, al final no se podía, cada uno de los análisis, considerando a la población se ha ido en la parte y ellos ahí han tenido esta gran apertura de ir hasta conciliando que se puede que no se puede. Yo creo que el 17 de enero fue cuando recibimos la propuesta de todo lo que habíamos trabajado en mesas de trabajo.

El Regidor Suplente Jose Pablo Delgado, detalla que buenas noches, don Jaime, buenas noches, don Víctor Mora, don Sergio Venegas y don Carlos. Quiero ser rápido porque ahora tenemos otra audiencia. Mira aquí se ha hablado de todo y a final de cuentas aquí, primero don Jaime, gracias por toda esa atención y por siempre estar dispuesto a colaborar, que es lo más importante y estar tan atento. Aquí se ha dicho de todo y aquí no importa quién, hizo quién lo hizo, no aquí lo importante es las acciones y ya se iniciaron ya se inició con la curva los Villalobos ya se tiene mapeado. Qué es lo que hay que hacer ya se están tomando acciones por parte de la administración, ya están los acuerdos, es simplemente accionar esto, accionar y empezar a trabajar y dejarnos de tanto cosa, ya está todo identificado, ya está cómo está la situación y seguir adelante, trabajar y el tiempo que, a disposición del INCOFER que son tienen que planear su desarrollo, lógicamente como institución, pero aparte de eso. Yo pienso que aquí no importa

el Diputado tal no, aquí es ya se tiene identificado, qué es, cómo es y accionemos y vamos para adelante para lograr esto lo más rápido posible.

La Regidora Propietaria Ana Betty Valenciano, ratifica que Don Jaime yo, entiendo el interés de Incofer de hacer una intervención en la línea férrea de este a oeste porque es la prioridad para ustedes, como institución. Lógicamente y comparto con el compañero Sigifredo cuando dice que la zona de la línea férrea en el centro de San Antonio es una de las partes, más fea que podemos presentar como Cantón porque realmente no tiene nada que sea agradable ni accesible y hay a los costados bastantes comercios que yo me imagino que la mayoría de la población, pero le gustaría ver algo más, bonito, más presentado, más acorde a la estética que tiene el Cantón de Belén, pero en este momento la prioridad para nosotros como gobierno local. Es la solicitud que han venido haciendo los vecinos desde hace muchísimo tiempo atrás, yo en este caso le solicitaría a la administración que en la elaboración de la presentación del proyecto para el INCOFER no solamente se tomen los criterios técnicos, sino también otros factores que también son parte de la elaboración de un proyecto como es la parte social, la parte de accesibilidad, la parte de afluencia que es muy importante porque ahí tenemos el Polideportivo. Que es uno de los centros que tiene mayor afluencia, muy activo durante todo el día y parte de la noche y que casualmente el acceso a una de las áreas del Polideportivo es por ese sector, yo creo que en un proyecto nosotros no solamente tenemos que contemplar la parte técnica, sino esos componentes que son también muy importantes en la elaboración del proyecto, como los que mencionaba la parte social, la parte de accesibilidad, la parte de afluencia, que son factores. Yo entiendo la parte del INCOFER como institución, pero también para eso firmamos los convenios, porque también debe ser tomado en cuenta el criterio del Gobierno local. Y por qué nosotros hemos estado insistiendo en hacer esa intervención y como le repito, inclusive hasta dentro del presupuesto 2025 en el presupuesto ordinario, se asignaron recursos para esa intervención, yo creo que todo eso debe ser tomado en cuenta a la hora de hacer el convenio, no sólo el criterio, técnico sino estos otros factores que he mencionado porque realmente es una situación que lo tenía. Los vecinos han venido manifestando y que para ellos es de sumo interés que nosotros le demos prioridad a la intervención de ese sector, yo le agradecería, yo sé que usted de la parte de operaciones y el criterio técnico para ustedes es muy importante, pero yo sí quisiera que también se tomaran esos otros factores a la hora de hacer la priorización de intervención.

La Regidora Propietaria Lourdes Villalobos, aclara que Presidenta, yo creo que sería muy importante invitar a los vecinos de San Isidro que nos acompañan hoy para que participen en el diseño de la segunda etapa. Ustedes que viven ahí saben la problemática, lo viven y sería sumamente importante que ustedes, plasmen en ese papel sus necesidades, ahí pedirle a la Alcaldesa para que nos ayude con eso y puedan participar los vecinos que están aquí hoy.

El Regidor Suplente Jose Pablo Delgado, pronuncia que nada mas que se me quedó recuerdo hace unos años cuando yo estaba Bomberos se presentó un incendio al final de esa calle y fue muy difícil el ingreso de las máquinas de Bomberos ahí para poder atender ese incendio ahí. Zené yo en un momento lo mencioné y no sé si será factible o no, pero yo en un momento mencioné que aquella esquina del Polideportivo puede ser una opción para abrir un espacio ahí como para que haya un espacio más grande de giro para los carros o no. Tal vez no sé si será

factible hacer dentro del convenio, ahí ser esa esquina, para poder, hacer ese giro de todos los vecinos y las unidades de emergencia ahí.

El Vicepresidente Municipal Gilberth Gonzalez, advierte que Presidenta, yo a ese acuerdo le agregaría lo que dijo doña Lourdes de que ojalá puedan tener también la administración una sesión de trabajo con los vecinos para que se incluyan las necesidades que ellos expongan a raíz de lo que ellos viven el día a día.

La Presidenta Municipal Teresita Venegas, manifiesta que darle las gracias don Jaime por su buena voluntad de estar aquí y ojalá que nos ayude a que estos vecinos realmente tengan una solución a su gente. Y muchas gracias a don Carlos y a don Sergio Venegas por su presencia, Don Víctor Mora también hasta luego.

ACUERDO 1. SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO: PRIMERO: Dar por recibido y agradecer el informe que hoy expone el señor Jaime Mas, Gerente de Operaciones de INCOFER. **SEGUNDO:** Solicitar a la Unidad de Obras de esta Municipalidad la propuesta técnica en su segunda fase, que incluye el Barrio San Isidro. **TERCERO:** Solicitar en su plan de trabajo, incluir los pasos peatonales y todas las medidas de seguridad vial, incluyendo la forma de resolver el poder, dar la vuelta vehicular, esto por la seguridad de la población de San Isidro. **CUARTO:** Solicitar a la administración reunirse en una sesión de trabajo con los vecinos de San Isidro. **QUINTO:** Remitir copia de este acuerdo a los vecinos de la Asociación de San Isidro.

CAPÍTULO III

**SE ATIENDE AL COMITÉ CANTONAL DE LA PERSONA JOVEN. ASUNTO:
AMPLIAR ALGUNOS PROYECTOS, ASÍ COMO EL GRAN PROYECTO DEL CPJ 2025.**

ARTÍCULO 2. La señorita Mary Perez, denuncia que buenas noches, es la Presidenta del Comité de la Persona Joven, Mari Pérez y Ixtchel Molina, secretaria. Los jóvenes no son el futuro, son el presente con poder de transformar el mañana. Frase inspirada en movimientos juveniles globales muy buenas noches tengan todos y todas. Estimada Alcaldesa Zeneida Chávez, distinguidas autoridades del Concejo Municipal, representantes de instituciones, organizaciones comunales, personas jóvenes, público en general y a quienes nos acompañan en los distintos canales de redes sociales. Hoy quise comenzar con esta frase y creo que tiene un fin muy real entre sus palabras. Es para mí un honor compartir esta tarde la presentación oficial del programa level up Belén, habilidad esperando convivencia, sin violencia una iniciativa ya aprobada por el Consejo Nacional de la Persona Joven que responde a las necesidades reales de nuestra población joven con visión estratégica, educativa y profundamente comunitaria. Permítanme iniciar aclarando una inquietud legítima que ha surgido en distintos espacios. Por qué utilizar un nombre en inglés en un país que utiliza el español como su primer idioma, el nombre level up fue escogido de forma intencionada por su conexión directa con el lenguaje contemporáneo de las juventudes, especialmente en entornos digitales. Esta expresión representa simbólicamente la idea de superarse, evolucionar y alcanzar nuevos niveles de

crecimiento personal y colectivo. Utilizar esa terminología también es un reflejo del espíritu del programa moderno, inclusivo y comprometido con el progreso constante alineado a los principios de actualización, liderazgo y empoderamiento juvenil. Vivimos tiempos donde la violencia, el acoso, la exclusión, el ciberbullying afectan gravemente a nuestras juventudes desde la perspectiva level up Belén hace una propuesta integral, pensada no solamente en prevenir, sino para transformar realidades a través del fortalecimiento, de habilidades emocionales y procesos de formación con impacto comunitario. Este programa se desarrolla en concordancia con la Ley General de la Persona Joven, la Política Pública de la Juventud vigente y los principios del Plan Nacional de Desarrollo, con una clara orientación hacia la equidad, la justicia social y el protagonismo juvenil level up estructura en 3 etapas fundamentales, cada una de ellas diseñadas para procesos formativos participativos y sostenibles. En la primera etapa tendremos formación de habilidades blandas en esta primera etapa nos va a colaborar la Fundación Maxwell, quienes van a prestar sus enseñanzas y conocimientos con los que nos hemos acoplado para poder llevar a las instituciones de Secundaria de la institución del Cantón, de donde vamos a poder llevarlos a ellos a que puedan desarrollar para su currículum día de mañana el título de habilidades blandas. Se impartirán 3 talleres sobre el liderazgo, comunicación asertiva, resolución de conflictos, empatía, autoestima y trabajo en equipo. Esas habilidades no sólo favorecen la convivencia y el desarrollo humano, sino también pueden ser integradas formalmente a sus currículos de los y las participantes, fortaleciendo su perfil académico y laboral. Como mencionaba anteriormente, en la segunda etapa encontraremos una serie de talleres ligados a la no violencia y a la salud mental en los jóvenes. Esta fase será implementada y abordada desde 5 ejes centrales, los cuales son, identificación de síntomas de violencia, prevención y abordaje de todo tipo de violencia y acoso, implicaciones y seguridad legal. Esperamos aquí tener colaboración de la parte de la Policía Municipal y Fuerza Pública del Cantón y por último, la ciberseguridad y riesgos digitales en la que nos va a estar apoyando el Ministerio de Cultura y Juventud. En la tercera etapa tendremos la intervención comunitaria artística donde se desarrollarán murales comunitarios y expresiones artísticas en espacios públicos como manifestaciones visuales de paz, esperanza y resiliencia. Estas acciones buscan dejar una huella positiva transformadora en el paisaje del Cantón. Proyectamos que el programa impactará directamente a más de 1600 personas jóvenes, entre ellas 1000 estudiantes en el Liceo Experimental Bilingüe de Belén, 500 del Colegio Técnico Profesional de Belén y consideramos aproximadamente 100 jóvenes de espacios comunitarios. Además, se llevará a cabo una participación en comunidades del Cantón para garantizar una participación equitativa y descentralizada. Desde el Comité que me honra presidir extendemos una convocatoria formal a facilitadores y facilitadoras que deseen ser parte activa del proceso, en donde invitamos a profesionales en educación, salud mental, trabajo social y liderazgo, estudiantes universitarios que deseen generar un impacto en jóvenes realizando su trabajo comunal. Personas pensionadas con vocación de servicio y grupos artísticos o deportivos entre culturales que puedan colaborar. Los formularios de inscripción están disponibles en nuestras redes sociales, oficiales del Comité Cantonal de la Persona Joven y agradecemos desde ya el compromiso de quienes decidan sumarse. Les expandimos algunos datos importantes también del programa que dice que el presupuesto que vamos a utilizar va a ser el ordinario del 2025. El presupuesto extraordinario del superávit y que estaba en la Municipalidad y recursos adicionales mediante mociones del Consejo Nacional. También proyectamos una ayuda comunitaria de 7.000.000, para lo cual extendemos una invitación formal a empresas, grupos organizados, asociaciones y

personas del Cantón que deseen formar parte activa de esta contraparte comunal. Ya sea mediante insumos materiales o colaboración directa en las actividades, especialmente en la creación artística de murales y espacios comunitarios que realcen la belleza identidad de nuestro Cantón, extendemos un llamado también a todas las personas aquí presentes, a seguir nuestras redes sociales donde se estarán compartiendo las convocatorias de cronograma, de talleres, formularios de inscripción y material informativo. Nuestra vía oficial es el CPJ de Belén en Instagram, tiktok y Facebook. Como Presidente del Comité Cantonal de la Persona Joven, reitero nuestro compromiso con la construcción de un futuro más justo, más humano y más inclusivo para todas las juventudes del Cantón level up Belén no es sólo un programa, es una plataforma para potenciar capacidades, fortalecer liderazgos y generar bienestar social desde lo local, hoy más que nunca necesitamos sumar esfuerzos, tender puentes y crear en el poder, transformador de nuestras juventudes, agradecemos profundamente el apoyo del Ministerio de Cultura y Juventud y de manera especial a disposición de la Alcaldesa Zeneida Chávez, quien ha mostrado apertura y compromiso con el desarrollo de la juventud belemita así también a la gran disposición que hemos encontrado con los Directores de Liceo Experimental Bilingüe de Belén, don Wagner Alfaro y con el Director del Técnico Profesional de Belén, don Walter Borbón, con quienes hemos tenido varios acercamientos y reconocemos el gran interés, de formar parte de dicho programa, beneficio de cada uno de los jóvenes, de sus instituciones. A su vez, también extendemos un acercamiento con algunos centros comunitarios y Asociaciones de Desarrollo para generar un mayor impacto positivo a la juventud del Cantón en general. Tal como lo expresó Edward James Olmos, la educación es la vacuna contra la violencia desde el Comité Cantonal de la Persona Joven de Belén asumimos este principio con firmeza, comprometidos a dejar una huella positiva y duradera en nuestra comunidad. Muchas gracias por su atención, su respaldo y compromiso con nuestro proyecto.

El Vicepresidente Municipal Gilberth Gonzalez, expone que bienvenidas chicas muchas felicidades al CCPJ porque yo creo que la visión con la que ustedes están enfrentando es la visión que un CCPJ tiene que tener lejos de crear un concierto. Esas cosas que sin duda alguna también ayudan, en la parte cultural y en la diversión de la juventud, este tipo de proyectos van más allá de eso, muchas felicidades, sin duda alguna. En Costa Rica, los jóvenes actualmente necesitan ese desarrollo de habilidades integrales de habilidades que sin duda alguna le ayuden o que tengan la capacidad para adaptarse a lo que actualmente, nos enfrentamos en el mundo los jóvenes, sin duda alguna necesitamos habilidades claves. La primera, sin duda alguna, es el aprender, que es una habilidad que le va a dar la capacidad de que ellos adquieran, sin duda alguna, nuevos conocimientos de forma continua. Y que es esencial en un mundo tan dinámico como el que estamos actualmente, la capacidad de un pensamiento crítico y esto es de que viene esa habilidad de analizar la información de evaluar esos argumentos y sin duda alguna de tomar decisiones informados. Eso es importantísimo, además, la habilidad de resolución de problemas porque en el mundo actual esta capacidad de identificar esos problemas no es sólo identificarlos, sino llevarlos más allá, solventarlos y sin duda alguna enfrentarlos se necesita y es importantísimo esa capacidad, la capacidad de comunicación para que para expresarse de forma clara. De forma efectiva ante la realidad nacional, necesitamos una habilidad de trabajo en equipo y es esa capacidad de que querer colaborar, de buscar, solucionar los problemas, no esperando que me los resuelvan, sino que trabajando en equipo lo vamos a lograr y sin duda alguna el desarrollo personal y social que se puede experimentar ante, estos tipos de proyectos

porque buscan una salud integral, buscan una participación social activa y además de esto busca que encuentren su conciencia en sus derechos. Además de esto, tienen un respeto a la diversidad que hoy en Costa Rica la hemos perdido con la falta a la famosa, de la Ministra de Educación, que por cierto salieron las noticias a la falta de esa ruta de la educación. Sin duda alguna nosotros tenemos que enfocarnos en desarrollar esas habilidades y yo creo que ese proyecto que ustedes hoy aquí vienen a exponernos sin duda alguna. Va a ayudar a que esos desafíos que enfrentan los jóvenes hoy en Costa Rica, como el desempleo, como la violencia, como la salud mental, la educación, sin duda alguna viene a colaborar y viene a poner en marcha un pedacito que la famosa ruta la educación no ha hecho en este país, pero que sin duda alguna un proyecto de estos en este Cantón va a poner en marcha para que esos jóvenes encuentren esas armas para enfrentarse al futuro que los espera. Sumando a esto, sin duda alguna es importantísimo el tema de la investigación, del conocimiento y desarrollo que sin duda alguna Costa Rica es de los países latinoamericanos que más avanzado. Comparados con los países de la OCDE, estamos muy por debajo y yo creo que ahí es donde tenemos que enfocarnos también para que nuestros jóvenes desarrollen todas estas habilidades que yo fui mencionando y sin duda alguna con el apoyo del CCPJ van a lograr grandes cosas, los felicito porque este tipo de proyectos son los que tienen un norte claro y buscan sin duda alguna, el desarrollo de todas esas necesidades que tienen los jóvenes actualmente, así que nuevamente muchas felicidades.

El Regidor Propietario Ulises Araya, sugiere que muy bienvenidas las 2 representantes del Comité de la Persona Joven de Belén Mari Ixtzel que nos acompañan esta noche sean muy bienvenidas, estaba recién revisando el proyecto que ustedes presentaron, este Concejo Municipal lo aprobó en la sesión 16-2025, un proyecto que a mí también me llama bastante la atención. Lo veo muy importante para los efectos que se quiere atacar aquí en Belén, el tema de las capacitaciones en materia de violencia en materia de desigualdades de femicidios, que es parte de lo que ustedes hablan en la exposición de motivos. Creo que es algo que es si el estado, si el Gobierno central no lo está promoviendo en buena hora que sean ustedes representantes oficiales de la juventud de Belén, los que lo estén abordando. Me parece que eso es digno de un gran reconocimiento. He visto en las redes sociales en estos días que están en un proceso de reclutamiento de facilitadores de los distintos talleres. Eso yo lo veo muy positivo y quería invitarles también a observar un pasaje de la historia de, que tal vez fue muy importante en esa época, pero hoy en día no es tan conocido. Fue cuando un grupo de jóvenes del Cantón de Belén en la década de los 70 y 80, creó escuelas nocturnas para que no tenían, conocimiento, no tenían terminada su primaria y secundaria, eso fue una oportunidad que creo que este Cantón todavía debe, tiene una deuda con el reconocimiento de esas generaciones jóvenes, de los 70 y 80 que crearon esas escuelas y ahora que ustedes están elaborando este proyecto que contempla facilitadores voluntarios que puedan hacerlo, me parece que también es un momento para rendir un homenaje a ese proceso. Yo conocí, por ejemplo, a don Esteban Murillo que en paz descansé que él fue parte de los que se educó en esas escuelas nocturnas que tuvo el Cantón de Belén voluntarias, igual hechas por jóvenes, de esa época esta mañana Ixtchel me explicó a mí el motivo y a mí un grupo de gente nos explicó el motivo del nombre, me gusta. A mí me llamó la atención el tema de que se asocie, con una cultura juvenil que está en este momento muy en auge, Belén up, como subir de nivel, que es lo que se busca, quiero, asimismo, darles un mensaje que siempre se lo comento a los distintos Comités de la Persona

Joven, la importancia de que ustedes siempre busquen encauzar todo bajo su misma óptica, los jóvenes son los que tienen que trabajar los temas de los jóvenes, no los adultos, los que impongan, que tienen que hacer, no hay mejor forma de abordar las realidades del contexto actual. Que las que tienen las juventudes, yo a veces puedo decir fue pucha mi sobrino, qué música tan horrible escucha, pero, es que es el contexto de él y cada quien es hijo de su época y eso hay que aprender a valorarlo. Eso hay que aprender a respetarlo también para efectos de que nuestras juventudes puedan gozar de esos, derechos y esa apertura que quizás nosotros también en su momento no. Yo todavía soy joven, me queda 1 año todavía como persona joven según la ley. Pero es importante que puedan siempre concentrarse en esa materia, de la autonomía juvenil que ustedes, de por sí como Comité de la Persona Joven tienen porque la ley les dice que es una comisión oficial municipal, tienen el mismo rango y una comisión oficial, las puertas abiertas para cualquier ayuda a disposición en todo lo que se necesite. Este Concejo Municipal es la casa de ustedes también y estamos a disposición.

La Regidora Suplente Francina Quesada, confirma que bienvenida a Ixtchel y a Mari, realmente quiero felicitar a las chicas y a todo el equipo de jóvenes que están trabajando por la juventud y por Belén. Me gustó muchas cosas de cómo enfocaron el trabajo, los talleres, implican un trabajo activo, con la comunidad y con la juventud, algo que decían los compañeros, es cierto, nadie sabe más las necesidades de ustedes que los jóvenes, porque cada generación ve el mundo de forma diferente y eso siempre yo les digo a mis estudiantes, si ustedes no son rebeldes y no son soñadores cuando son jóvenes, cuando lo van a hacer, hay que soñar y hay que rebelarse ante las cosas que ustedes consideren. Que no están bien hechas, les tocó una sociedad globalizada, una sociedad conectada. Yo no nací en una, sociedad conectada y tuve que conectar en el camino y eso nos regaló muchas cosas, pero nos castró otras. La relación como juegan los niños como jugábamos nosotros y como juegan ahora el hecho de no relacionarnos de la misma manera. Creo que estos talleres van a crear esos espacios, trabajar en la paz, en la esperanza, en que lo joven de ahora pueden lograr muchas más cosas porque tienen más herramientas, pero tienen que trabajar con habilidades blandas con todos esos elementos que normalmente no se visualizan porque, se academizan de alguna manera, la gente quiere aprender memorizando y no sintiendo y proyectándose. Ustedes lo saben porque una de las habilidades blandas es la conversación, la comunicación a través de nuestro físico y de nuestra voz. Hay gente que se comunica excelentemente porque tiene esas habilidades, pero también el aprendizaje autorregulado, nadie le enseña uno, uno aprende desde uno y cada persona aprende diferente, esto hay que desarrollarlo porque ustedes se enfrentan, a una sociedad que de alguna manera tiene retos muy grandes, tiene muchas facilidades, pero tiene retos grandes de carreras tecnológicas, de una evolución tecnológica y vengo desde la mañana, me contaban de carreras en donde faltan en Costa Rica 11.000 ingenieros, pero ni las universidades los están dando porque ahora necesitamos robótica, por ejemplo. Vamos a empezar a necesitar ingenieros en esas áreas y ustedes, los jóvenes, van a decir dónde trabajamos, qué carreras estudiamos que tengamos un verdadero mercado, eso es importante orientar a esos jóvenes de colegios hacia carreras donde ojalá les guste, pero que también vayan a tener trabajo porque eso es fundamental y luego no perder los sueños. Me encanta eso de que hagan murales, yo soy artista. De que alguna manera se apropie de Belén, una de las cosas que siempre he hablado es que hay algunos cantones que tienen una identidad cultural muy fuerte, uno dice Sarchí inmediatamente, se le viene a la mente las artesanías, hay,

en Alajuela, los cuentacuentos, los mangos, nosotros con el agua tenemos que hacer algo porque vamos a decir que la ciudad del agua tenemos primero que cuidar el agua, pero también, crear una identidad y creo que los jóvenes son los más indicados para crear la identidad de Belén y que nos conozcan por esos sellos que espero que ustedes tengan la tarea de inventar.

La Regidora Propietaria Lourdes Villalobos, presenta que buenas noches, chicas, realmente es un honor para mí recibir las aquí. Hoy sé que este proyecto va a ir a un buen puerto porque yo sé la capacidad que ustedes tienen. Conozco muy bien a Mari, una mujer que se ha entregado por la comunidad de San Vicente. Una gran líder, una líder que no tiene que hablar en las redes sociales para darse a conocer porque el trabajo lo hace como una hormiguita, siempre a calladito. Y esas son las líderes que valen la pena, esas son las líderes que llevan a una comunidad adelante. Creo que es una persona sumamente inteligente, por eso quiero referirme a Mari y también a la muchacha, aunque no la conozco muy bien. Pero sé que al lado de Mari van a ser un muy buen trabajo. Realmente yo me siento muy orgullosa de tenerlas aquí que representen a los jóvenes de este Cantón y a las mujeres que tenemos también poder a las mujeres, que también hacemos tanto las que lavan limpian y planchan como las que están sentadas en una curul, dando cátedra todas valemos lo mismo, todas somos iguales ante Dios siempre va a ser así. Mi consejo para Mari siempre calladita haga el trabajo y la muchacha todos los miembros. Hagan el trabajo porque eso es lo que se ve, es lo más importante, no es de hablar en las redes sociales y decir, hice no las palabras se las lleva el viento, pero lo que usted hace, eso es lo que queda realmente muy orgullosa. Me gustaría saber si en estos proyectos de la persona joven, se podrían, tal vez no, ahora, pero pienso en que se involucren también los niños más grandes de las escuelas. Es ahí donde el semillero se cultiva y creo que es sumamente importante enseñarles a los chicos. Tal vez como creo yo, una idea de ir los jóvenes de vez en cuando a las escuelas y ayudar ahí a dar cátedra a dar habilidades blandas todo eso es sumamente importante porque la escuela es la parte donde usted es como una esponjita. Ahí usted absorbe todo lo que usted aprende, no sé si se podrá o no, pero qué importante sería por lo menos a los más grandes, que son los de sexto ya van para el colegio y que ya vayan con esa mentalidad de ser parte de un equipo que trabaje por una comunidad, por un Cantón para que ese Cantón cada día sea más próspero.

La Alcaldesa Municipal Zeneida Chaves, reitera que muchísimas gracias y gracias por permitirme porque ustedes me han permitido ser parte Ixtchel, yo quiero felicitarla. Usted dijo sí a la vida. Esa semilla de madre que usted lleva ese reto de querer dar vida y dejar el camino para su hijo o hija, es la motivación que hace falta porque muchos nos sentimos arraigo. Muchos creemos que ya llegamos y que sólo lo que nosotros nos tiene que importar es ese metro cuadrado y acá ustedes han venido a decir el metro cuadrado no está en una red social. El metro cuadrado no está en una certificación, el metro cuadrado está en eso intangible que hoy hace tanta falta. Cuando ustedes me aceptan el que John Maxwell, se le dé la oportunidad, les abre a ustedes el querer ser parte vieran la felicidad, porque para mí el gran reto que tenemos nosotros es el trabajo que antes hacían las familias, que era el rescate, principios y valores y hoy porque las necesidades son tantas, tienen que estar sus papás en operación arroz y frijoles. Pero qué lindo que llegue un grupo de jóvenes preocupados para dónde van esas almas, hacia qué herramientas necesitamos y chicas tenemos que trabajar por esa Casa de la Juventud, esa Casa de aquí de Belén, que tenga que marcar, que donde yo pase por ahí entré de una manera

y salí de otra y creo que este programa level up, eso es lo que nos dan los juegos electrónicos y creo que todas las personas que participarán van a salir en otro nivel, porque cuando nosotros reconocemos que tenemos, un propósito en esta vida como Mari se lo ha dado porque Mari sus retos que le ha dado la vida con sus enfermedades, con sus limitaciones, con saber que no podía caminar, que no podía hablar, que no daba ni tan siquiera la ciencia por ella y hoy está aquí, más bien compartiendo lo que le enseñó ese reto que la ciencia dijo que no, pero Dios le dijo que sí y hoy ella se quiere multiplicar. Eso es lo más grande cuando nos permitimos pasar otro nivel y trascender donde no sólo es mi vida, es lo que yo aprendí para darle esa oportunidad a otros y gracias por contar conmigo porque eso me ha encantado. Cada reunión que hemos tenido cada vez que hemos podido hablar, ya sea con la Cancillería que, con cualquiera de las oportunidades, de verdad que el futuro está en sus manos. Y lo que hizo grande este Cantón son los adultos mayores, pero tomaron decisiones, ellos de corazón. Ahora hay tanta información que la gente, muchas veces se pierda, pero esas habilidades blandas, eso que hizo grande, que sin saber los abuelitos que era el por qué, eran sus habilidades que hoy tenemos que rescatarlas que tenemos que retomarlas y de verdad continuar con esta identidad, esa identidad que siempre ha hecho que el belemita y por eso siempre lo digo, ese belemita, esa identidad, si la marcamos es no importa si nació, no importa si vive, no importa si trabaja o si estudia, pero al estar en este Cantón esas habilidades se nos tienen que mostrar, así que cuenten conmigo, cuenten con mi apoyo y ser parte de esta construcción y de esta nueva oportunidad para la juventud. tiene que ser nuestro reto, todos los días de la mano de Dios.

El Regidor Suplente Sigifredo Villegas, recomienda que bienvenida Mari y Ixtchel, es una Junta Directiva nueva, el CPJ Belén aquí compañero Gilbert en su momento presentó una moción, asignándoles un espacio muy necesario para cualquier grupo, como fue asignar la Estación del Ferrocarril y los cuales ellos mandaron la nota aquí en su momento que se sentían satisfechas. Y que iban a hacer mejoras ahí para acondicionar más el dicho lugar en buena hora. Y sobre la campaña que nos explican el proyecto. Excelente los objetivos de educación, habilidades blandas, salud mental, jóvenes, seguridad, no violencia me parece muy loables a la población que está dirigido más, sin embargo, quiero hacer una observación y ya lo hice en redes sociales. Francina hace un rato habló. Muy bien de identidad, la Alcaldesa vuelve a hablar de identidad, que es identidad. Identidad somos nosotros, somos nuestra historia y en nuestro idioma, yo quiero hacer, no sé llamar a la reflexión porque de un tiempo para acá he venido notando y con sello municipal algunas campañas donde se están menospreciando nuestro idioma. Y puedo hacer mención de Will Love Belén, Belén City y ahora level up. Me parece que estamos haciendo una transculturización que no es conveniente. Nosotros como gobierno local y los entes adscritos a nosotros estamos en la obligación de ser un canal de educación, un canal que eduque y enarbolen nuestro idioma, no puedo entender por qué tenemos que recurrir a lenguas exageras. Parece que algo es bueno, yo sé que yo hice este comentario a nivel de redes y una de las respuestas me hablan de la tecnología. Me hablan de lugares donde se juegan juegos que no, los entiendo bien. Me hablan de una cultura hek que tampoco sé que es, pero, esa mezcla es la que no puedo comprender, compañeros, yo llamaría más bien para futuros proyectos que sigamos enarbolando nuestro rico idioma. Como observación, lo que quería decir para que se tome se tome en cuenta y que esto no signifique una obviamente una desmotivación a las compañeras del CPJ para lo que están haciendo, pero que para a futuro pudiéramos considerar estos detalles y preservemos nuestro rico idioma castellano.

La señora Ixtchel Molina, señala que voy a tratar de responder todas las incógnitas que surgieron, primero que todo agradecerle también a doña Zeneida, sus palabras y también que no solo nos ayudó con el vínculo de Maxwell, sino que en el momento que le comentamos que parte de los talleres que queremos organizar es un curso de defensa personal, porque hacemos cuando ya la violencia está aquí, no solo la prevención, nos dijo que podíamos colaborar con la Policía Municipal, entre todas esas colaboraciones voluntarias o de parte de la Municipalidad que nos ayuden, a bajar el presupuesto de los gastos que tenemos, nos van a funcionar para tal vez hacer inversiones en, como decía doña Lourdes en ir a otras comunidades como las escuelas. De hecho, tenemos una reunión programada con Maxwell para poder ir a algunas escuelas y tratar de abarcar esa población también igualmente. Por eso, además de los talleres en los colegios, también tenemos los talleres en las comunidades donde está abierto a que vayan personas de todas las edades, siempre vinculados a la juventud directamente. Pero no vamos a hacer una discriminación de edad. Esa parte de la comunidad, está abierta para que todas las personas que tal vez no tienen el acceso desde los colegios se matriculen y también queremos ir a las escuelas, entre más ayuda y entre más voluntarios quieran este ahorita llenar el formulario, sería fenomenal para que tengamos mayor capacidad, en ese tema y en cuanto a la pregunta de alguna manera, no tenemos, como la idea de alejar la cultura que hoy en día, se tiene de Belén desde la historia, a futuro podemos incluso vincular como temas como el agua si es conocida, lo que es un tema muy importante. Pero el hecho de que, escogemos el nombre de level up, no quiere decir que el hecho de que sé que inglés esté desvinculado, de la idiosincrasia que ahorita está y de alguna otra manera, van cambiando las generaciones e incluso uno que es un poquito ya mayor. Ya entraron los 30 años, nos cuesta, como decía Ulises, a veces entender. Cambios de las nuevas generaciones, pero es forma parte de ese cambio, tratamos de hacerlo lo más vinculante y a las nuevas generaciones, igualmente, es un nombre y también agradecemos, el comentario porque también podemos tomar en cuenta posteriormente, enfocarnos como con temas ya más propios de Cantón belemita más que tenga un arraigo ya histórico, pero por ahí, comentar que el hecho de que el nombre sea en inglés y entiendo lo que quiere decir, por supuesto, no quiere decir que seas arraigado en nuestra cultura, ahí.

La Regidora Propietaria Ana Betty Valenciano, habla que darle la bienvenida a Mari y a Ixtchel a la sesión del día de hoy yo sinceramente muchachas, me siento muy identificada con el trabajo que ustedes están realizando. En algunas momentos, les he mencionado que yo fui parte del Movimiento Nacional de Juventudes, que fue lo que antecedió al Consejo de la Persona Joven. Actualmente el Movimiento Nacional de Juventudes trabajaba en la capacitación y la formación de líderes jóvenes y eso creo que es uno de los aspectos que actualmente tenemos que resaltar. Yo trabajo todos los días con 254 estudiantes. Y día a día puedo percibir los retos que tiene la juventud actualmente. La tecnología el enfrentarse, a formalizar o emprender o fortalecer las habilidades blandas que ahora son muy tomadas en cuenta en un currículum de las empresas. Ahora las empresas sí analizan el grado profesional, pero las habilidades blandas se vuelven un factor muy importante para la contratación. La falta de oportunidades laborales porque tenemos muchachos muy bien formados, pero tenemos un mercado laboral muy reducido, la violencia que actualmente se vive en la sociedad nacional, pero principalmente en los jóvenes que están en ese proceso de formación en el Cantón de Belén contamos con 8144 jóvenes,

tenemos una población bastante grande en rangos de edades donde podemos trabajar muy fuerte. Desde el Consejo de la Persona Joven, si considero que es importante para futuros proyectos que generen el fortalecer o el potencializar el liderazgo juvenil. A mí me parece que es uno de los sectores que menos participa en las decisiones de los gobiernos locales y no solo en el Cantón de Belén, sino a nivel nacional. La juventud está apática a participar en la toma de decisiones. Que en sus comunidades son importantísimos e inclusive identificar necesidades que tienen dentro de la comunidad. Tenemos que ver de qué forma nosotros promovemos más la participación de los jóvenes en la toma de decisiones cantonales y eso creo que es un reto que tiene el Consejo de la Persona Joven y que para ello también podemos articular. Podemos buscar los Scouts. La Cruz Roja Juventud, que es un programa muy fuerte que se tiene a nivel nacional y creo que en el Cantón de Belén se debería retomar. Los grupos religiosos, también tienen muchos jóvenes en liderazgo, formados en liderazgo y poder, nosotros articular todas esas figuras que aparecen en el contexto y poder unir todos esos esfuerzos para que al final se vea reflejado en una mayor participación de los jóvenes. Realmente quiero felicitarlas a ustedes 2 en representación del Consejo de la Persona Joven, porque no es un trabajo fácil, ahora los jóvenes, se someten a un montón de cosas más, que participar en las actividades de la comunidad y ustedes en este momento tienen la representación de esos 8144 jóvenes que viven en el Cantón y que están ustedes ya ejerciendo un liderazgo que marca huella en esos otros jóvenes, yo quiero felicitarles por todo el trabajo que están haciendo, principalmente ustedes 2 que están hoy acá, pero también a todo el grupo que conforma el Consejo de la Persona Joven. Y a seguir adelante, yo creo que aquí ustedes tienen unos aliados para poder seguir apoyando desde nuestra limitantes que tenemos, pero que el apoyo es incondicional para que continúen trabajando y que ojalá tomen en cuenta los aportes que hemos hecho desde la experiencia, pero realmente las necesidades de los jóvenes las tienen ustedes más latentes y ustedes son los que saben qué es lo que los jóvenes necesitan actualmente, felicitaciones y más bien muchísimas gracias por ponernos en el contexto en el cual ustedes están trabajando.

El Regidor Propietario Ulises Araya, opina que lo mío era muy, breve, creo que ya Ixtchel lo explicó completamente bien, pero el tema de geek, que es la palabra que si utilizó ahora gick proviene, de cómo se le dice a un tipo de jóvenes o adultos jóvenes que tienen como pasión o les gusta como hobby todo lo que tiene que ver con, animé o videojuegos o Star Wars, todas estas cuestiones tienen que ver con ello antiguamente, eso era muy prejuiciado socialmente, mire un geek hoy en día no, hoy en día, inclusive un dato para los que no lo sabían la tienda, de mayor renombre en Costa Rica, de eso está aquí en Belén, es un dato interesante, cualquier día que usted vaya ahí, eso está repleto de gente que llega a jugar desde la mañana hasta la noche y ahí están, es un tipo, de cultura, que ahí está y que yo creo que está bien. La gente tiene distintas aficiones, pasiones y creo que el nombre que proviene de una terminología de un videojuego. Me parece que está bonito, está agradable y talvez se toma en cuenta, a ese sector, pero sí también coincido con y respeto su opinión con respecto al tema de rescatar nuestro lenguaje, pero en buena hora que también se toma en cuenta reflejar a esa variedad de juventudes que hay en el Cantón y en Costa Rica.

El Regidor Suplente Jose Pablo Delgado, establece que buenas noches a las 3 invitadas que tenemos hoy. A Mari y a Ixtchel la verdad es que y a los, otros 5 miembros del Comité de la Persona Joven felicitarlos. La verdad es que, como mencionaba Ana Betty ahora, son muy

pocos los jóvenes que toman esa decisión de involucrarse en las comunidades en grupos y trabajar y querer empezar a desarrollar y hacer un mejor Cantón. Hay que seguir incentivando jóvenes, involucrar más jóvenes, enseñarles y que aprendan del servicio comunal y el servicio a nivel cantonal es muy lindo, es precioso y hay que incentivarlo de muchas formas para que vuelva mira yo con terminologías o con estas nuevas frases juveniles, no me voy a meter la verdad que, tanto los jóvenes aprenden de los que ya no somos tan jóvenes, nosotros también aprendemos. Tenemos que aprender de ellos, los tiempos cambian bastante y creo que los jóvenes también tienen mucho que enseñarnos y hemos de aprender nosotros y ser un poco más resilientes a la hora de trabajar y tratarlos, sé que les ha tocado una época muy difícil, muy complicada, pero la verdad. Jóvenes como ustedes son los que hacen grandes el desarrollo de una comunidad, el desarrollo en Cantón y nada felicitarlos y seguir adelante. Dios tiene buenos propósitos y buenos proyectos y ustedes son parte de eso, sigan adelante.

El Vicepresidente Municipal Gilberth Gonzalez, solicita que yo me quiero referir un poco también al famoso nombre respetando, el criterio que da a nuestro compañero Sigifredo, pero justamente el proyecto también lo que busca como lo dice level up, es ir más allá, un paso más arriba y justamente qué necesitamos ahora, el bilingüismo. Y yo creo que muchas empresas hoy en el mercado laboral piden dentro de sus habilidades manejar 1 segundo idioma y aunque ustedes no lo crean, hoy me contaba mi hermano que venía en el bus y venían unos muchachos que estaban apenas creo que 7, que venían hablando en el bus justamente. Ay mira aquí level up no sé qué ellos se metieron, investigaron y aprendieron qué significaba level up y yo creo que también eso hace que usted como persona, investigue y se aprendieron ya, qué significaba level up y se les quedó en la cabeza el famoso proyecto del CCPJ, yo tal vez no lo veo como que están desplazando nuestro idioma, sin embargo, sí es un acercamiento a una de las habilidades que hoy también nosotros necesitamos y es el bilingüismo hoy, tenemos Papa y el Papa, a pesar de que no era el idioma, natal de donde él se estaba refiriendo, habló en español y la alegría con la que el pueblo gritaba que él hablará en español se sintió y yo creo que sin duda alguna a eso va el mundo y tenemos que aprender también a que en este mundo tan enérgico y tan cambiante, tenemos que enfrentarnos a todo eso.

La señora Ixtchel Molina, comenta que nada más un comentario rápido que se me olvidó mencionar antes, algo que es muy positivo ahorita en el Comité que tenemos actualmente es que los 7 miembros están muy activos. Incluso los chicos de los colegios con todas su horario de colegio y su formación que apenas están empezando con sus primeros pasos en ser líderes porque vienen a ser líderes. Creo que también son un gran ejemplo de liderazgo desde ya entre el Comité porque los 7 estamos muy activos, aunque ahorita solo estamos representando, Mari y yo en este momento al Comité los 7 están activos y nos colaboran en lo que puedan, eso es algo como muy agradable y muy positivo y que nos va a ayudar a sacar la tarea todavía de la mejor forma posible.

La Presidenta Municipal Teresita Venegas, puntualiza que mi pensamiento para ustedes, jóvenes, creo que ustedes tienen hoy un gran reto. Creo que todo este gobierno local hoy les agradece de corazón que ustedes traigan todo este esfuerzo que han hecho en elaborar el diagnóstico y preparar un proyecto para llegar a los jóvenes belemitas, porque yo creo que muchos de acá, incluso los que ya somos padres y abuelos y todo nos preocupamos siempre

dónde están los jóvenes belemitas, qué estarán haciendo, muchos no cuentan espacio, no tienen internet, no tienen y un montón de necesidades emocionales y etcétera, podemos debatir un montón de aspectos, pero a veces al Concejo, ya nos encarrilamos con los temas que nos da la dinámica de una Municipalidad en una serie, de situaciones que hay que tomar en cuenta y quién mejor, para que asuma los retos de nuestros jóvenes belemitas que los mismos jóvenes y ustedes hoy tienen ese reto en sus manos, en nombre de este Concejo Municipal, gracias. Así que muchísimas gracias y que Dios las bendiga.

La señorita Mary Perez, expresa que un detalle nada más ya no es CCPJ es CPJ Belén solo una c. Se actualizó este año, solo unas C.

SE ACUERDA POR UNANIMIDAD: PRIMERO: Dar por recibido el gran proyecto, para los jóvenes de belemitas elaborado por el CPJ Belén 2025 y presentado hoy por su Presidenta, señorita María de Los Ángeles Pérez Camacho y la señorita Ixtchel Molina Venegas. **SEGUNDO:** Solicitar a la Unidad de Comunicación un efectivo programa de divulgación, que permita apoyar a socializar, este proyecto a la comunidad, sobre todo con los jóvenes belemitas. **TERCERO:** Enviar una felicitación de parte de este Concejo Municipal extensiva a todos sus miembros. CPJ Belén 2025 por tan loable iniciativa de generar este proyecto para nuestros jóvenes belemitas y desearles el mayor de los éxitos en este reto asumido.

A las 8:08 p.m., finalizó la Sesión Municipal.

Ana Patricia Murillo Delgado
Secretaria Municipal

Teresita Venegas Murillo
Presidenta Municipal